

## ASUNTOS DEL DÍA

El fallecimiento del Pontífice Leon XIII, con ser cosa muy prevista en el orden natural de los humanos sucesos, ha causado en todas partes una impresión tan grande, que merece tomarse en cuenta. Los que dicen á todas horas que la fé ha muerto; que las religiones positivas están llamadas á desaparecer, y que la Iglesia Católica es una institución caduca, impropia de nuestros tiempos, pueden convencerse de la fuerza que tienen esas que juzgan antiguallas, al ver el efecto que produce un suceso, al parecer tan sencillo, como el apagamiento de la vida en un anciano de noventa y tres años.

Claro se ve ahora lo que ese anciano representaba, y claro se ve también—justo es decirlo—lo que sus cualidades personales contribuían al prestigio de su augusta representación. Aun en aquellos países separados de la unidad católica, no hay mas que una voz en la prensa, de respeto y encomio para el Papa difunto.

Toda la prensa se ocupa de este lamentable suceso, consagrando justísimos elogios al augusto difunto.

Los diarios franceses hacen constar que desaparece una gran figura, y enaltecen al Papa que consagró su pontificado á una política de paz, tolerancia y unidad social.

Los italianos, belgas é ingleses tributan alabanzas á la amplitud de miras y clarísima inteligencia del finado, que supo conciliar la defensa de la Iglesia con las exigencias sociales de la vida moderna y los descubrimientos últimos de las ciencias.

A la sorpresa que produjo la formación del actual ministerio, y á las dudas de que pueda alcanzar vida robusta en el Parlamento, ha seguido un movimiento de simpatía en la opinión pública. «La Epoca» lo explica, diciendo que esta opinión exagera en su aversión á los gastos, en su retraimiento de toda empresa que no se contenga en los límites de la reconstrucción interior de la nación; pero no puede negarse que esto es lo que por el momento tiene mas sufragios en España. Concluye diciendo así:

«No hemos de adelantarnos nosotros á los actos del nuevo ministerio con profecías de ninguna clase. Como antes decimos, el nombre del señor Villaverde es un programa. Si se cumple, la nueva situación será, por la lógica de las cosas, fuerte y duradera; si no se cumple, será un ministerio de verano.»

Del carácter firme y enérgico del señor Villaverde depende el evitar el fracaso que indica, y quizás teme, el órgano de la situación.

«La Correspondencia de España» emite este juicio, favorable también al gabinete Villaverde:  
«El nuevo gobierno, por ponderar

fuerzas, por ser reflejo fiel de la conciencia nacional, que abomina lo mismo de los radicalismos rojos que de las intemperancias negras; por tener elementos no tildados con significaciones dogmáticas de exclusivismos doctrinales, por encarnar ideas que predominan en una gran masa social, y mas que por otra cosa, por ser un compuesto de hombres aun no gastados, casi nuevos, representa la tendencia que cuenta hoy con mas prosélitos: la tendencia de hacer patria deshaciendo política.»

Estos estímulos de la prensa independiente deben dar muchos alientos al señor Villaverde y á los cooperadores de su gobierno.

Importa consignar la actitud de la prensa liberal. El «Diario Universal» recibe con palmas al nuevo ministerio: «Presidente del Consejo el Sr. Villaverde—dice—ocultáramos nuestro pensamiento si no manifestáramos la franca alegría que nos produce su designación.

Al cabo ha prevalecido la tendencia mas expansiva, mas liberal, mas positivista, en el buen sentido de la palabra, del partido conservador, y nos felicitamos de un resultado que viene á confirmar solemnemente nuestra actitud y nuestras previsiones. El Sr. Villaverde va á ser presidente del Consejo en tales condiciones, que ningún hombre de su talla política pueda servirle de contrapeso; y si, como esperamos, la mayoría tiene el patriotismo de no hacer imposible su gobierno, va á ser una especie de ministro universal, en condiciones que le permitan desarrollar libremente sus planes de gobierno.»

No citamos la opinión de «El Imparcial», porque la excusa la presencia del Sr. Gasset en el ministerio.

La fuerza que le falta al nuevo gobierno en el Parlamento, donde ha de vivir de prestado, con el apoyo de los Sres. Silvela y Maura, ha de ganarla en la opinión pública, realizando lo que aquellos eminentes políticos no se atrevieron á hacer la revolución desde arriba.

## Manifiesto de los republicanos

Firmado por todos los diputados de la minoría republicana del Congreso, se ha publicado el siguiente Manifiesto:

### «A LA NACION

Infringiendo deberes de consideración y de respeto á las Cortes, en vez de citar á domicilio á diputados y senadores, como ambas Cámaras acordaron, ha publicado la «Gaceta» el real decreto de suspensión de sesiones, invocando algún precedente fácil de hallar, aquí donde tanto abundan para todo lo malo.

Y en verdad, que jamás estuvo mas clara la obligación de dar explicación acerca de una crisis irracional, por lo inoportuna y antiparlamentaria, pero

cuyos inconfesables orígenes son de todo punto conocidos.

Esa crisis se ha hecho, mas que contra los republicanos, contra la nación.

Ha causado terror que á nuestro triunfo de Abril siga otro mayor en Noviembre, y, con absurda coquedad, se ha creído discreto, justo y procedente prepararse á hacer elecciones municipales por los viejos procedimientos, cerrando de golpe, y en mal hora, el paréntesis abierto por el Sr. Maura, con aplauso de la opinión pública, mas visto con alarma y pena por quienes estiman que la falsedad y el fraude bastan á cimentar el prestigio de su poder, estableciéndose de esa suerte una interinidad arbitraria que no ha de merecer la aprobación de nadie, salvo la de sus autores y favorecidos, algunos de éstos á título de relaciones parciales.

Los republicanos, dándose por notificados, se aperciben á la defensa del derecho.

Pendientes de la aprobación del Parlamento quedan proyectos de ley que el Gobierno derribado consideró urgentísimos, y ya se había de hacer por decreto lo que debe hacerse por ley; procedimiento que, como ministro de Hacienda, condenó el señor Fernández Villaverde, y que ahora no debe tener por bueno como presidente del Consejo.

Mayor gravedad entraña y mas vigorosa condenación merece la situación creada á las fuerzas de mar y tierra que, desde Enero último, carecen de existencia legal.

Violado el art. 88 de la Constitución, según el cual «las Cortes fijarán todos los años, á propuesta del Rey, la fuerza militar permanente de mar y tierra», y en flagrante olvido el 30, conforme al que «todo español está obligado á defender la patria con las armas en la mano cuando sea llamado por la ley», queda agravada la infracción constitucional y privado el Gobierno de todo fundamento legal, para fijar en 1.º de Septiembre próximo el contingente de hombres que debe ser llamado al servicio.

Menospreciada la dignidad de las Cortes, violada la Constitución en aquello mismo que es base de las libertades públicas, los que suscriben, protestan enérgicamente contra lo que consideran como el funesto retoñar de los obstáculos tradicionales que determinaron la revolución de 1868.

Madrid 22 de Julio de 1903.

Nicolás Salmeron y Alonso.—Melquiades Alvarez.—Jaime Anglés.—Guermesindo de Azcarate.—Pablo Barbé.—Vicente Blasco Ibañez.—Juan María Bofill.—Joaquín Costa.—Nicolás Estévez.—Fernando Gasset.—Adolfo Gil Morote.—Donato Gomez Trevijano.—Emilio Jucoy.—Rafael María de Labra.—Alejandro Lerroux.—Manuel Llano y Persi.—José Letget.—Ramon Mayner.—Emilio Menéndez Pallares.—Miguel Morayta.—José Muro.—Julian

Nougués.—Leonardo Ortega.—Manuel Pereña.—Francisco Pi y Arsuaga.—Jacinto Octavio Picon.—Rafael Prieto y Caules.—Calixto Rodríguez.—Constantino Rodríguez.—José María Vajés y Ribot.—José Zalueta.»

## NOTICIAS DE ROMA

LAS VISCERAS DE LEON XIII

Roma 22.—Anoche fué trasladada la urna conteniendo las vísceras de Leon XIII á la iglesia de los Santos Vicente y Anastasio, depositándola en la capilla que está encima de la tumba de dichos santos.

Hoy será dicha urna encerrada en un muro, á la derecha del altar mayor.

El traslado de dichas vísceras hizo creer á algunos por un momento que el Papa sería inhumado en la Basílica de San Pedro, porque, según creencia general, las entrañas ó en su defecto el cuerpo del Papa difunto, debe quedar en la Basílica.

Sin embargo se puede afirmar por referencias de conducto autorizado que el haberse depositado las vísceras del Papa en la Iglesia Catedral obedece á deseos expresados por Leon XIII.

Como dicha iglesia parroquial está en el Quirinal, este acto tiene por objeto reanudar la tradición que considera al Papa muerto en dicho Palacio.

Sin embargo, la sepultura definitiva de Leon XIII estará, según costumbre, en la Iglesia de San Juan de Letrán.

EL PROVEEDOR DEL VATICANO

El proveedor general del Vaticano tiene la obligación de proporcionar el ataúd del Papa que muere, al mismo tiempo que la sotana de su sucesor.

Para lo último tiene orden de tener preparadas tres sotanas blancas de distintas medidas y remitirlas al Camarlengo al empezar el Cónclave. De las tres solo se utiliza una, la mayor, que no es mas que una sotana de cura, sin adorno, de seda blanca.

El ataúd del Papa es triple. El interior es de pino blanco, revestido de seda roja, y de planchas de zinc en la parte exterior; el de en medio es de palo de rosa, y el exterior de nogal. Este último está recubierto de una rica envoltura de terciopelo encarnado en medio de la cual están bordadas con letras de plata la inscripción *Leon XIII P. P.*, las armas de Pecci y las pontificias.

El cuerpo de Leon XIII, después de embalsamado y antes de colocarlo en este triple encierro, se le reviste con sus hábitos pontificiales de gran ceremonia, la tiara en la cabeza, el báculo pastoral al lado y entre las manos un crucifijo de marfil.

Junto en el cuerpo se encierran en el ataúd tres monedas ó medallas recordatorias.

TESORO DEL PONTIFICADO

Constituido el tesoro del Papa por

los donativos particulares de la Ortiandad, aunque muy mercado en estos últimos tiempos, es aún digno de consideración.

El despacho de asuntos por la *Cancillería Apostólica* produce también ingresos muy importantes al Pontífice, ingresos que algunos elevan hasta 25 millones de liras.

Aparte de los gastos de sostenimiento de cuanto es y significa el Vaticano, la mayor parte va a los pobres.

Leon XIII, cuya vida fué pobre en fuerza de ser frugal, se conmovió siempre, por su espíritu generoso y caritativo, ante todas las desgracias, y hubiera querido remediar todas las miserias.

La Prensa católica obtenía de él grandes subvenciones, su pueblo natal le debe grandes obras de utilidad y embellecimiento, entre ellas un acueducto y un depósito que aseguran 100 litros diarios de agua pura á cada familia de Carpineto; las innumerables escuelas que fundó serán monumentos que perpetúan la largueza cristiana de Leon XIII, que no ha querido nunca cobrar del Gobierno de Italia ni una lira de los tres millones que anualmente debiera asignar aquél al tesoro Pontificio.

## BENDICION

A las ocho de la mañana de anteayer, festividad de S. Jaime, estando formado el batallón de artillería de Menorca á lo largo de la plaza de la Constitución, mandado por el jefe del cuerpo Sr. Fort, penetró en la iglesia parroquial de Sta. María, la gloriosa é insustituible enseña nacional, que al pasar era saludada con el acatamiento correspondiente, y se descubría en actitud respetuosa al pueblo aglomerado en los alrededores de la iglesia, esperando tomar parte en la augusta ceremonia religiosa de bendecir la preciosa imagen de la Excelisa Patrona de la artillería, cuyo acto iba á realizarse en la citada iglesia.

Seguidamente entraron en la misma, las fuerzas del expresado batallón con la banda de cornetas y tambores, y todo el personal afecto al mismo cuerpo, francos de servicio, ocupando la mitad del anchuroso templo.

Fueron á ocupar los sillones y dos largas hileras de asientos, prevenidos en el centro de la iglesia, el general de brigada Excmo. Sr. D. Román Morales, la plana mayor del batallón de artillería y Parque, el Sr. Comandante Mayor de plaza, un ayudante del excelentísimo Sr. General Gobernador militar de esta plaza, el teniente coronel del Regimiento infantería de Baleares n.º 2, comisiones de los cuerpos militares, el 2.º Comandante de la sección torpedista en representación de la marina, el teniente jefe de la guardia civil y numeroso concurso de fieles.

La esbelta y preciosa imagen de la Virgen y mártir Sta. Bárbara, circuida de luces y colocada en un altar levantado á la derecha del Presbiterio y cuyo basamento adornaban trofeos del arma de que es abogada y protectora, atrala las miradas de los fieles, inspirando en el ánimo del creyente el hermoso ideal de la santidad y del heroísmo.

Se procedió á la bendición de la imagen por el Capellan primero del Ejército al servicio de las tropas de la guarnición D. Sebastian Ginart, y seguidamente se celebró misa mayor,

cantándose una de las mas bellas partituras con que cuenta el rico repertorio de la iglesia parroquial de Sta. María, dirigida por el sochantre y beneficiado de la misma D. Jaime Tutzó, Misionero apostólico.

El piadoso acto, que resultó solemne, mereció los elogios de los concurrentes y de la población en general que vió en él el armonioso enlace de la Cruz y la espada á que debe España las gloriosas epopeyas, el brillo de cuyas grandezas no ha podido eclipsar la sucesión de los siglos ni las veleidosas vicisitudes de la existencia de los Estados.

## HONRAS FÚNEBRES

Esta mañana se han celebrado en la parroquial iglesia matriz de Santa María, solemnes honras fúnebres en pró del glorioso tránsito á la morada de los bienaventurados, del alma del inmortal Pontífice Leon XIII. El templo, en cuyo centro se elevaba severo túmulo, estaba enlutado y profusamente alumbrado, presentando imponente aspecto.

Ha oficiado de preste el Ecónomo de la misma D. Juan Morillo, asistido de los Sres. Cardona Llufría y Panedas, tomando parte en los piadosos cultos todo el clero parroquial de esta ciudad, cantándose con acompañamiento de órgano imponente Nocturno y solemne misa mayor de requiem á voces acompañados al órgano, partitura del eminente Maestro mahonés D. Benito Andreu.

Ha concurrido á tributar merecido homenaje de respeto á la memoria del gran Pontífice, asociándose al dolor que en el presente momento histórico embarga á la Iglesia Universal, por el fallecimiento del Santo Padre común de los fieles S. S. Leon XIII, el General Gobernador Militar de esta plaza Excelentísimo Sr. D. Francisco Galbis acompañado de nutridas comisiones de señores Jefes y Oficiales de todos los cuerpos é institutos de esta guardación: la Marina representada por los Sres. Aguiló y Calderón; el Sr. Delegado del Gobierno D. José L. Arboleya presidiendo el Muy Ilustre Ayuntamiento que lo formaba el Alcalde accidental Sr. Mercader y los concejales Sres. Tudurí y Monjo, Villalonga y Blanc; los Diputados Provinciales Sres. Ladico y Orfila; los cónsules Sres. Taltavull y Galens, Escudero, Taltavull y Olives y Vidal Pallicer; el Bibliotecario Sr. Roura; el Registrador de la Propiedad Sr. Ruiz; el Director del Instituto Sr. Iñiguez; el Director de la Estación Sanitaria señor Menendez; el Administrador Interventor y Oficiales de la Administración de Hacienda Sres. Riera, Orza y Mesa respectivamente; los oficiales de la Delegación Sres. Florez y Orfila; el Abogado Sr. Vidal como individuo de la Junta de Obras de la parroquia; é individuos de la Congregación del Pálio.

Sobre el túmulo se veían formando armónico enlace, los atributos del Papado.

Además de las autoridades, comisiones, y corporaciones, han asistido varios colegios, las Hermanas Religiosas de las diferentes residencias de esta ciudad: numeroso concurso de fieles, en términos que la anchurosa nave de la iglesia, estaba totalmente ocupada por el distinguido y piadoso concurso, dando al acto especial carácter de nacionalidad.

A las siete de esta mañana se han celebrado solemnes funerales por el eter-

no descanso del alma de S. S. el Papa Leon XIII, en la iglesia del Asilo Católica, que rejentan las Religiosas de la Consolación.

Ha sido celebrante el Capellán del establecimiento Rdo. D. Pedro Roselló, asistiéndole los Sres. Fayas y Pons Ginart.

Las religiosas han cantado á voces una hermosa misa de requiem, partitura del Rdo. D. Benito Andreu y un imponente responso, música del Rdo. don Damian Andreu.

El altar estaba iluminado profusamente, como también el modesto pero severo túmulo colocado en el centro de la iglesia.

Ha asistido al acto número regular de fieles de aquellas inmediaciones.

Asimismo, sabemos que en el día de hoy se han celebrado honras fúnebres por el alma del Pontífice, en Ciudadela, Alayor, San Luis y San Clemente.

En la primera de dichas ciudades ha oficiado de Pontifical el Ilmo. Sr. Obispo habiendo estado á cargo del M. I. señor Magistral de la Sta. Iglesia Catedral la Oración fúnebre.

El miércoles se celebrarán idénticos piadosos cultos, y al indicado objeto, en la parroquia de Ntra. Sra. del Rosario de Villacarlos.

En el Santuario de Ntra. Sra. del Monte Toro tendrán lugar mañana solemnes funerales en sufragio del Sumo Pontífice Leon XIII.

En el oratorio de las Hermanas Carmelitas mañana día 28, á las siete, se cantará Oficio solemne de *Requiem* en sufragio del alma del Sumo Pontífice Leon XIII (q. e. p. d.).

Con un tiempo hermosísimo, se han celebrado en Villacarlos en los días 25 y 26, las fiestas cívico religiosas dedicadas á su excelso Patrono el Apostol Santiago, y á la celeste preparadora de la Redención Santa Ana, madre de la Sma. Virgen María.

La cercanía del pueblo á esta ciudad, las condiciones especiales para el verano, que ofrece Villacarlos, sus calles tiradas á cordel, la ancha base en que se acierta, el panorama marítimo que ofrece, contribuyen en gran manera al atractivo que ejerce, y así es que sus fiestas mayores se vean muy concurridas, como lo estuvo el sábado en que fué extraordinaria la aglomeración de gente que ansiosa de solaz y expansión acudió al indicado solutifero centro de población.

Debemos manifestar que dichas fiestas han transcurrido sin incidentes de sagrados.

## DEFUNCION

A las dos de esta madrugada ha fallecido al que fué nuestro querido é inolvidable amigo D. Francisco Fernandez Bernal.

Joven y cuando todo le sonreía, una larga y penosísima enfermedad, soportada con resignación ejemplar le ha conducido al sepulcro.

Ni los asiduos cuidados de sus padres y familia, ni la ciencia médica con todos sus esfuerzos, han podido lograr que la parca fiera dejara de cortar el hilo de sus días al infortunado Paco.

Su carácter afable y cariñoso con todos, le había grangeado las simpatías de cuantos le trataron; y los numerosos amigos que contaba no hay uno que no sienta hoy su muerte.

Sinceramente nos asociamos al inmenso dolor que embarga á sus atribulados padres D. Felix Fernandez, capitán del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2, y D.ª Dolores Bernal, y á toda la familia, por pérdida tan irreparable.

Elevemos, pues, una oración al Altísimo para que el alma del finado goce de la bienaventuranza eterna, y reciban sus padres, hermanos ausentes, abuela paterna y demás familia nuestro mas sentido pésame, pudiéndoles servir de lenitivo en su dolor, la parte que en él toman no tan solo sus amigos, sino también los que conocían al malogrado Paco (q. e. p. d.).

Carga que condujo el vapor «Nuevo Mahón», á Barcelona.

64 bultos maquinaria, 19 cajas y 2 paquetes caizado, 2 bultos pieles, 11 cajas anís estomacal, 33 bultos muebles, 30 sacos habas, 15 cajas queso, 1 paquete monederos, 1 caja espejos, varios bultos embalages, 44 cascos vacíos, 27 cajas, 2 garrafas y 1 bulto vacíos.

En la sesión celebrada por la Comisión provincial el día 22 del actual se dió cuenta de un testimonio del auto dictado por el Sr. Juez de Instrucción de este Partido decretando la reclusión definitiva en el departamento del Hospital provincial, de Benito Pons y Escudero.

**Escándalo.**—Lo promovieron mayúsculo la madrugada del sábado por las calles de Orfila y contiguas, unos cuantos individuos, algunos de ellos alcoholizados.

Como la guardia nocturna se retiraba del servicio intervino en la reyerta.

Al promovedor del escándalo porqué se le tuvo ó se le tiene tantas consideraciones?

## BIBLIOGRAFÍA

El número de «Blanco y Negro» correspondiente á esta semana, publica entre otros trabajos notables un excelente retrato de S. S. Leon XIII, una vista de Carpineto donde nació el difunto Papa y otra de la celebracion de un Consistorio presidido por el difunto Pontífice. Además contiene hermosas planas en colores de Vázquez, Gutiérrez, Sádaba y Monteserín y dibujos de Méndez Branga y Estevan, ilustrando artículos y poesías de D.ª Blanca de los Ríos de Lampérez y D. Lidoro Fernández, y fotografías de Cantón, del Palacio de Fernán-Núñez, de la Misa de des en Madrid.

También publica el resultado del Concurso de Belleza. El número es muy ameno y digno del favor del público.

El nuevo Gabinete ha ratificado y reiterado la confianza que en el Excelentísimo Sr. Gobernador civil de estas islas D. Luis de la Torre Villanueva, tenía depositado al Gobierno anterior.

Uno de estos días ha debido tomar posesion de la notaría de Manacor don Antonio Planas y Sagreras, notario que fué de esta ciudad y que últimamente servía en Santany.

Para formar parte de un Consejo de Guerra de Oficiales Generales que debe celebrarse en Palma, ha salido en el vapor correo «Isla de Menorca» el General de Brigada Excmo. Sr. D. Román Morales.

**Carga embarcada en el vapor «Isla de Menorca» para Palma.**  
1 caja conteniendo un retrato; 1 caja ropa usada; 28 sacos lana; 22 cajas queso; 1 caja calzado; 8 bultos hormas; 30 bultos hierro sin labrar; 1 caja hierro forjado; 1 caja tabaco en cigarrillos, y 10 becerros.

Con fecha 23 del actual se remitieron a Madrid las nóminas para pago del mes de Julio á los maestros de este Partido.

En una biografía de Leon XIII leemos la nota curiosa de que durante su largo pontificado ha visto bajar á la tumba 144 cardenales.

Celebrado hoy el último de los Consejos de Guerra ordinarios en esta plaza, en el «Isla de Menorca» regresa a Palma el Teniente Auditor de 1.ª clase D. Fernando Moscardó.

Terminada la revista de inspección á las fuerzas de Carabineros en esta isla esta tarde han salido para Palma el Coronel y Capitán de dicha arma llegados el jueves á esta ciudad.

Único remedio inmediato contra las canas y falta de cabello, el PETROLIO SANSON.

**LA TRATA DE BLANCAS**

La «Gaceta» publica una circular firmada por el Sr. Bugallal, como fiscal del Tribunal Supremo, desde cuyo cargo ha pasado al ministerio de Instrucción pública. Se refiere este documento á la trata de blancas, y su objeto es dar instrucciones á los fiscales de las Audiencias para la inteligencia y aplicación de las disposiciones vigentes.

**CINCO MINISTROS GALLEGOS**

Si se hubieran reanudado las sesiones de Cortes, el diputado liberal señor Vincenti se proponía felicitar al nuevo gobierno en nombre del Centro Gallego, porque en el ministerio figuran los Sres. Villaverde, Cobian, Bugallal, Gonzalez Besada y Gasset, diputados por Galicia, y los cuatro primeros gallegos.

Por el Ministerio de la Guerra han sido significados para guardias municipales de esta ciudad los licenciados del Ejército, el cabo D. Francisco Bagur y Bagur y el cabo D. Vicente Bonet y Mari.

La «Gaceta» de Madrid del día 22 publica dichos nombramientos.

Dicen que al ir á reclamar á una parroquiana una deuda contraída en una tienda de abastecería, recibió por toda contestación la dueña de dicha tienda una solemne bofetada.

Vaya una manera de reconocer el agradecimiento recibiendo la mercadería sin abonar su importe en el acto!...

**DE UTILIDAD INDISCUTIBLE**

Apenas habrá médico que no haya recetado en la mayor parte de las enfermedades del estómago é intestinos el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», siendo ya tal su crédito, que ha tomado puesto preeminente en la terapéutica y se le prescribe como un agente poderoso, cuyos admirables resultados no se hacen esperar.

Pasajeros llegados de Barcelona el sábado, á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Juan Ferrer; Isabel Moncada; Juan Vidal y esposa; Narciso Codina; Lorenzo Morro; Margarita Cardona y un niño; Antonio Sampol; Antonia Alzina; Margarita Llopiés é hija; Luis Tasso; Luis Hernández; Esteban Comas; Guillermo Orfila; Francisco Vendrell; Jaime Gomila; Bárbara Triay; Sebastian Bagur; Pedro Camps; Lorenzo Pons; Juan Mir; Enrique Genis; Antonio Mari, y Ramon Prieto.—Total, 26.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. José Feliu; Francisco Vendrell; Asunción Travesi; un Sr. Oficial General; dos jefes; 3 oficiales y una esposa; Juan Fiorit; Pedro Sintes; Bernardo Pons; Dionisia Sanmartín; Agueda Sintes; Bartolomé Riutort; María Escorrier; María Lliñás; Pedro Fiol; Carmen Vidal; Mateo Quetglas; Juan Comellas; Miguel Hernández, y Vicente Vinent.—Total, 24.

**Telegramas**  
**El Bien Público**

(POR CORREO)

Madrid 24.

Roma.—El cardenal Oreglia ha remitido al emperador Guillermo, en contestación á su pésame, el siguiente telegrama:

«Doy las gracias á V. M. por el pésame que se ha dignado dirigir al Sacro Colegio, en ocasión de la muerte del Papa. Los cardenales, que no ignoran las buenas relaciones que existían entre V. M. y el Soberano Pontífice, se dejaren siempre guiar de los mismos sentimientos, á fin de mantener tal amistad entre la Santa Sede y el imperio alemán.»

Roma.—Se cree que entre las disposiciones de Leon XIII, hay una ordenando que sus despojos sean adornados con falsas joyas, pues quiere que los ricos ornamentos que le regaló la piedad de los fieles, pertenezcan á la Santa Sede.

Por el contrario, los demás Papas, hasta Pio IX, han sido sepultados con ornamentos de incalculable valor.

Roma.—A las diez de la mañana de ayer, y mientras el público desfaba ante el cadáver, el capitulo del Vaticano celebró en la capilla del Sagrado Corazon, situada en frente de la del Sacramento, el primer sufragio fúnebre por el Pontífice difunto.

Durante seis días consecutivos se repetirá la ceremonia en la misma capilla.

El Sacro Colegio celebrará seguidamente, durante tres días, honras fúnebres en la capilla Sixtina.

Al día siguiente de terminadas estas ceremonias, los cardenales entraran en Cónclave para elegir el nuevo Papa.

En el centro de la capilla del Sagrado Corazon se eleva un magnífico catafalco, coronado por la tiara y rodeado de gran número de hachones.

Uno de los obispos canónigos dejó la mitra, bendiciendo á continuación el túmulo.

Al mismo tiempo, en muchas iglesias de la ciudad se celebraban honras fúnebres análogas.

Roma.—El general Brusati, ayudante de campo del rey Victor Manuel, y los cardenales Svampa y Bosch, recientemente llegados, visitaron ayer el cadáver de Leon XIII.

La impresion que recibieron fué tristísima, pues la fisonomía del Santo Padre se descompone rápidamente.

Roma.—A consecuencia de la fatiga que le causó la ceremonia de la traslación del cadáver del Papa á la capilla del Santo Sacramento, el cardenal Oreglia sufrió un desmayo.

El cardenal volvió pronto en sí, gracias á los cuidados que le fueron prodigados.

Roma.—A pesar de no estar completamente restablecido de su indisposición el cardenal Oreglia, presidió la tercera sesión de la Congregación general, celebrada ayer.

Además de los acuerdos telegrafados ayer, se tomaron los siguientes:

Los cardenales dieron cuenta de los nombres de sus conclavistas y pajes.

Se decidió también que el cardenal Rampolla, abandonara sus habitaciones del Vaticano el día de la víspera de la apertura del Cónclave.

También se dió lectura de los telegramas de pésame recibidos por los jefes de Estado.

Se acordó que los cardenales, comisionados para organizar los trabajos materiales del Cónclave fueron monseñores Macchi, Della Voipe y Casali.

Nombróse cirujano del Cónclave al doctor Cogiati, y farmacéutico, al doctor Deodaso.

La discusión fué muy ordenada.

Roma.—El Sacro Colegio no ha notificado, ni notificará oficialmente, la muerte del Pontífice al rey ni al Gobierno italiano, siguiendo así las prescripciones del Cónclave fechado en 10 de Enero de 1878, precisamente el día

siguiente de la muerte del rey Victor Manuel I, cuyo artículo 22 dice así:  
«Solo se participará la muerte del Papa á los Gobiernos y soberanos reconocidos por el Papa difunto.»

Roma.—He aquí algunas indicaciones, recogidas en buenas fuentes, sobre el resultado del próximo Cónclave.

Hay ó habrá en él dos tendencias: una positiva, á favor del cardenal Oreglia, y otra negativa por el cardenal Gotti.

El cardenal Oreglia tendrá muchos votos, debido al respeto y estimacion general de que goza; pero su carácter, á veces áspero, hace deducir el triunfo de la candidatura Gotti.

Este tenía grandes probabilidades durante el pontificado de Leon XIII; pero su candidatura es muy discutida, por causa de su familia.

Rampolla no tiene muchas probabilidades; algunos cardenales extranjeros y bastantes italianos que le deben su elevacion al cardenato, le darán por agradecimiento su voto, pero con esto habrán cumplido.

En los primeros escrutinios los votos andará muy desperdigados y será difícil llegar á un acuerdo.

Será fácil, por consiguiente, que el Cónclave dure mucho.

Estas previsiones, como se ve, son meras suposiciones que no pueden presagiar nada, y debemos esperar la inspiracion divina, que allanará todas las dificultades.

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 24.

El «Heraldo», ocupándose de los asuntos de Marina, titula su artículo de fondo «Desórdenes económicos».

Dice que con excusa de la urgencia, se concederán los créditos solicitados, á espaldas de las Cortes.

Con este comportamiento—termina diciendo el «Heraldo»—volvemos á los desbarajustes de nuestra hacienda.

Madrid 24.

Londres.—A consecuencia del terrible ciclón desencadenado sobre Patterson se han registrado cinco defunciones, habiendo, además, 160 personas heridas, de ellas dos terceras partes de gravedad.

Madrid 24.

Tánger.—De Fez comunican que el sultán ha salido con dirección á Tazza.

De Sidi-bel-Abbes dicen que los rebeldes han abandonado Sidi Mellud, y formando una columna fuerte de dos mil hombres, se dirigen en busca de los imperiales.

Créese que recogerán por el camino el contingente de las cábilas.

Han desembarcado 500 askaris.

Madrid 24.

París.—Despachos de Tánger anuncian la salida de Muley Mohamed para Tazza.

Se juzga inevitable un encuentro entre los imperiales y los rebeldes.

Madrid 24.

París.—Un telegrama de Servia comunica que la misma noche de la muerte de los reyes, fueron asesinados 151 hombres y algunas mujeres.

Madrid 25.

San Sebastian.—Ha llegado la Corte.

El recibimiento que se le ha dispensado ha sido afectuoso.

En la estacion esperaban, además de las autoridades, los exministros señores Romero Robledo, Gullón y Villanueva, que están aquí veraneando.

Una compañía del Regimiento de Sicilia, número 7, tributó los honores de ordenanza.

Las tropas cubrian la carrera hasta Miramar.

Al llegar á Palacio, los barcos de guerra surtos en la bahía, dispararon 21 cañonazos.

Lo mismo hicieron las baterías de la plaza.

Las campanas de las iglesias fueron echadas á vuelo.

El alcalde saludó en la estacion al rey, en nombre de S. Sebastián.

La princesa y la infanta fueron obsequiadas por el alcalde con ramos de flores.

Después se celebró en Miramar la recepcion oficial.

El rey conversó largo rato con el alcalde, á quien dijo que guardaba gran afecto á esta ciudad por haberse casi criado en ella.

A consecuencia del luto de la corte por la muerte del Papa, se han suspendido los festejos oficiales.

Mañana se celebrará misa de campaña, á la que asistirá la familia real.

Madrid 25.

Telegrama oficial comunica que en Santander se produjo un gran motin entre huelguistas panaderos, habiendo tenido que intervenir la fuerza pública.

Reina tranquilidad.

Madrid 25.

Una comision del Consejo de Estado presidida por el Sr. Campos pasó á felicitar al Presidente del Consejo de Ministros Sr. Villaverde.

Madrid 25.

Roma.—A las doce de esta mañana han sido cerradas las puertas de la Santa Basílica donde se halla expuesto el cadáver del Papa Leon XIII.

Madrid 25.

Roma.—A las seis de esta tarde se verificará el entierro del Pontífice Leon XIII.

Madrid 25.

Roma.—El Cardenal Rampolla una vez enterrado el Papa, se marchará al Vaticano para el lunes próximo hacer la distribucion de celdas á los individuos del Sacro Colegio de Cardenales para el Cónclave.

Madrid 25.

Se han firmado en S. Sebastian los nombramientos de Presidente de la junta de marina mercante á favor del Sr. Cámara; de Secretario del Gobierno civil de Madrid á favor del Sr. Merry y además otros nombramientos de personal de Gobernacion.

Madrid 25.

En el certámen musical verificado en la plaza de toros de Valencia en las ferias y fiestas que se están celebrando en aquella ciudad, esta madrugada el jurado ha dado su fallo resultando favorecidas con el premio de ocho mil pesetas, la música de ingenieros franceses; el de seis mil pesetas la de ingenieros españoles, y la de cuatro mil pesetas á la banda municipal de Barcelona.

Esta última no ha aceptado el fallo.

Madrid 27.

Cartagena.—Esta madrugada ha tenido lugar un grande incendio en el vapor inglés «Mayfrid».

Dicho buque estaba abarrotado de carbon mineral habiéndose declarado fuego á bordo.

En vista del incremento que tomaba el fuego se ha acordado sumergirlo y así se ha verificado.

No hay que lamentar desgracias.

Madrid 27.

Roma.—Ha sido abierto el testamento del Papa Leon XIII el cual confirma los datos comunicados anticipadamente.

Dicho testamento está escrito de su propio puño, letra muy pequeña y regular de clara.

**Telegramas de «La Marítima»**  
Barcelona 27.—9 m.  
«Nuevo Mahonés» fondeado sin novedad á las seis cuarenta buena travesía.—Cardona.

**BOLETIN RELIGIOSO**

Santo de hoy —Stos. Pantaleon, Mauro y Juliana.

Santo de mañana.—Stos. Victor, Nazario, Celso, Eladio, Inocencio y la beata Catalina Tomás virgen.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Sufragio en el Carmen.

**Cotizacion oficial**

Madrid 24 —4 t.

4 por ciento interior.	77 85
Idem Exterior	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	97'75
Carpeta provisional amort	00'00
Acciones Banco España	473'50
Comp. Arrend. Tabacos.	436'00
París á la vista.	36'60 á 36'70
Londres á la vista.	34 75 á 00'00

**LA MARÍTIMA**

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Teniendo contratado esta Compañía el servicio de carga y descarga de sus vapores en el muelle de Mahon, cuyo servicio queda limitado por parte del contratista á las horas anunciadas para la admision de carga, precisa recordar á los Sres. Cargadores que la carga debe entregarse en el muelle de Mahon al encargado de la misma en los días de salida para Palma antes de las 4 y media de la tarde.

En los días de salida directa para Barcelona antes de las 3 y media.

Y para la línea indirecta á Barcelona y escalas, una hora antes de la puesta del sol el día anterior al de la salida.

La carga que se entregue después de las horas indicadas sólo será admitida satisfaciendo los cargadores el 10 por 100 de recargo sobre el importe del flete y será embarcada siempre que su embarque pueda realizarse sin perjuicio de la hora reglamentaria de la salida del buque respectivo —Mahon 23 Julio 1903.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

**Movimiento del Puerto**

Despachados el 25

Para Barcelona y escalas, vapor-correo «Nuevo Mahonés».

Idem el 27

Para Palma, vapor-correo «Isla de Menorca».

**LA MARÍTIMA**

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Con motivo de las ferias y fiestas que deben celebrarse en Palma de Mallorca en los días 9 al 16 del próximo mes de Agosto, y con objeto de que los menores puedan disfrutar de ellas con la posible comodidad y economía, esta empresa ha dispuesto que el sábado 8 del citado Agosto realice el vapor

**ISLA DE MENORCA**

una expedición extraordinaria directa, saliendo de Mahon el día 8 de Agosto próximo á las siete de la tarde para Palma y de Palma para Mahon á las 12 de la noche del día siguiente nueve, es decir, después de los grandes festejos que durante el día y la noche deben celebrarse el día de la inauguracion de las ferias y fiestas.

En la citada expedición, lo mismo que en los viajes de los días 9 via Alcudia y 10 directo, se expediran pasajes de ida y vuelta con el 50 por 100 de rebaja, cuyo regreso podran efectuarlo los señores pasajeros en cualquiera de las expediciones de los días 9, 11 y 18 directas, y 13 via Alcudia.

En las expediciones de los días 8 y 10 podran los señores pasajeros comer á bordo durante la estancia del buque en Palma.

Los señores pasajeros que no regresen en la misma expedición de salida deberán presentar sus respectivas papelitas en la casa consignataria del punto de partida para que se les autorice el embarque, donde deberán abonar el derecho de transporte de pesetas 1'00, 0'50 ó 0'25 en 1.ª, 2.ª ó 3.ª clase respectivamente.—Mahon 23 Julio 1903.—El Director-Naviero, Juan F. Taltavull.

Las personas que sufran *neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitaciones del corazón* y demás enfermedades nerviosas recobrarán rápidamente la salud perdida con el **ROSTO GLICO-KOLA** Doménech que recomiendan los médicos más eminentes. SE REMITIRA GRATIS una muestra de este MARAVILLOSO TÓNICO RECONSTITUYENTE YENTE (en elegante caja metálica), á toda persona que en nombre de EL BIEN PUBLICO, lo solicite del autor DR. B. DOMENECH, Baja San Pedro, 72, farmacia, Barcelona. 60-60

**POLIPUT**

Paño Universal para limpiar metales, muebles, cueros, pieles y calzado de color.

Los paños son de distinto color á fin de distinguirlos para el uso á que son destinados.

De venta en los principales establecimientos de España.

En Mahón en LA COLONIAL de José Riudavets, Plaza Carmen, 13.

**SUBASTA**

El domingo día 2 del próximo mes de Agosto se venderá en pública subasta, de once á doce de la mañana, en la Plaza de la Esplanada de Villa-Carlos, á voluntad de su dueño, la casa núm. 6 de la calle de S. Ignacio de dicha villa, con arreglo á las condiciones que se anunciarán en el acto de empezarse la subasta. 1-3

**PÉRDIDA**

El domingo 19 por la tarde se perdió por la calle del Castillo un brazalete de oro forma cadena con colgante. Se gratificará su devolución por ser recuerdo de familia.

Razón en esta imprenta. 1-3

**PARA VENDER**

Lo está en Villa-Carlos la casa recién restaurada de la calle del Puerto núm. 26.

Para informes en esta imprenta. 1-3

Q. E. P. D.

**EL JÓVEN**

**D. Francisco Fernández Bernal**

**HA FALLECIDO**

**Á LAS 2 DE ESTA MADRUGADA**

**Á LOS 26 AÑOS DE EDAD**

Sus desconsolados padres D. Félix Fernández y D. Dolores Bernal, hermanos, abuela paterna y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden á Dios el alma del finado.

La conducción del cadáver al Cementerio Católico ha tenido lugar á las 7 de esta tarde, dándose el duelo por despedido después del entierro.

Casa mortuoria, calle del Dr. Orfila, núm. 61.

Mahon 27 Julio 1903.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas accquible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS —Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA —Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons, y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

**ANTIRREUMÁTICO GRAU**



**CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS**

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5. — Linimento 2'50

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias